

今求められる平和教育とは



戦後
70年

戦後70年を迎えたこんにち、戦争体験者が著しく減少していく中にあって、戦争の記憶の風化を何とか食い止めようとするさまざまな取り組みが進められている。そのような時代の中で、若者たちに平和の大切さ、命の尊さをどのように伝えられるのだろうか。

中学生、大学生年代に対する平和教育(学習)に取り組む2人の金光教教師に、話を聞いた。

「戦争になつたら行く」 平和への関心低い若者

若い人たちと関わる機会の多いお二人ですが、彼らの平に対する意識というものはどのようなものだと受け止めていますか。

小東 私は、金光八尾中学校・高等学校で中学3年生の「道徳・宗教」を担当しています。当然のことなのでしょうが、最初はほとんどの生徒が平和というものを感じます。

私が授業で一番大切にしているのは、命の大切さを伝えことです。それが生き方・価値観も違う中で、人間として大事にしなければならないことは何なのか、自らが考えて自覚し、行動できるようになります。

平和の大切さを伝えていくための前提に、命の大切さを教えていくことが必要だと考

えています。学校では、授業などを通じて、命をテーマとして取り上げることが多いのですが、そうしたことでもあります。おそらくですが、そこを通じて、生徒のところでも命を大切にしなければならないといふ感覚は身に付けています。

その一方で、よくいわれるところですが、ゲームでリセットボタンを押せば生き返るようなものとして、命を捉えてしまっている面もあると思います。また、スマートフォンの普及に伴って、LINE(ライン)などのSNS(ソーシャル・ネットワーク・サービス)を利用する中学生も増え、ネット上でのいじめが社会問題にもなり始めています。従来の学校内での面と向かってのいじめに対して、ネット上のいじめは顔が見えま

たるの1人だけが、積極的に参加したいと言い、他の寮生は「戦争になつたら行くかな」という程度のことでした。が、戦争がどういうものかを具体的に実感できていな

いことの問題を感じました。しかし、その一件があつてからは、戦争や平和について話し合う場を意識的に設けるようになりました。こちらか

せんので、他人を傷つけていることが自覚されにくくなっています。個人を攻撃し、人を傷つけることに何の引け目も感じず、命を大切にすることが意識しにくい状況が生まれてきていると思います。

辻井 金光教東京学生寮の寮生は大学生年代ですが、日常的に平和ということを意識しているように感じられます。十数年前の話ですが、7、

8人の男子寮生と話をしていた時、戦争の話題になつたことがあります。その時、もし戦争が起きたらどうするかという話になつたのですが、そ

のほとんどが戦争に行くと答えた寮生がいました。学校では、授業やホームルーム、特別活動などをして取り上げることが多いのですが、そうしたこともあります。

辻井 金光教東京学生寮監、和歌山県勝浦教会



東京学生寮監
辻井 篤生先生

うわべの言葉やめ本音語る

から10年前の戦後60年の時、沖縄県内の高校で元ひめゆり学徒隊の女性の体験談を聞く機会があつたのですが、話を聞いた生徒から「言葉が心に響かない」「戦争してもいいじゃん」と言われ、その女性がショックを受けてしまったそうです。

これがきっかけで、高校生や体験者がメンバーとなつて、どのように沖縄戦の体験

体験者との対話や手紙 「いのち」の大切さ実感

教育現場では、平和学習のカリキュラムが組み込まれていますが、戦争体験者が急速に少なくなっている現在、その取り組みがとても難しくなってきた印象を受けます。

辻井 子どもたちの心に響く平和学習というのは本当に難しいことだと思いますね。

かつて聞いた話ですが、今

ある体験者が、学徒動員の時に硯(すずり)を持つて行つたと話したことに対し、高校生が理由を尋ねたところ、体験者が「動員先でも大好きな習字ができると思ったから」と答えました。

その答えを聞いて初めて、凄惨(せいさん)な地上戦がこの先に待ち受けているとは誰も

いた時、戦争の話題になつたことがあります。その時、もし戦争が起きたらどうするかと話題を振ると、寮生は必ず乗ってきますし、言葉に出してまでは主張しないだけで何かしらの考えを持っているようです。おそらくですが、そんな話をしたら嫌われるんじゃないかとか、場の雰囲気が悪くなるんじゃないかというように、周りの空気を読んでいるんだと思いますね。

3月に広島で開催された西中国教区平和フォーラム。教区内の中高生を対象に、平和学習などを通しての交流を願って毎年開催されている。

広島平和記念公園内にある「原爆の子の像」の前でガイドをする白神響記(しらかみひびき)さん(小学5年生/広島県鯉城教会)=写真左端=は、被爆者であった曾祖父から平和への願いを受け継ぎ、昨年から原爆慰靈碑ガイドボランティアの講座に親子で参加している。



たわけです。

小東「道徳・宗教」の授業は週1回のペースですが、そのうち数回は平和学習の時間を使っています。本校の中学3年生は毎年、修学旅行で南九州に行きますが、その中で平和学習を行っています。これを中学生活での集大成として、いろんな形で平和について考えてもらう学習を心掛けています。鹿児島では知質特攻平和会館を見学します。

この記念館は、第2次世界大戦末期の沖縄戦で「特攻」攻撃をした特攻隊員の遺品や関係資料が展示されていて、生徒は特攻隊員が書き残した手記などに触れます。

学年末の最後の授業で、一年間の授業で印象に残ったことを書いてもらっていますが、平和学習での内容を挙げる生徒が大勢いるのです。

「特攻で命を失った人たちが、死ぬ前に残していった家族への手紙が頭から離れない。命を懸けて戦った人たちが、死ぬ前に残していったよ

う」という感想が出ていたそうです。そこで高校生たちは、戦争に経緯が理解できたそうです。

思っていない中で動員され、地上戦に巻き込まれていった経緒が理解できたそうです。

それで高校生たちは、戦争について何も知らない自分たちと一緒にだつたんだと思えたそ

うなんです。

その時にもう一つ、「その時の自分に一言言うとしたら、何と言いたいですか」という質問が出たそうです。

「もうと言いたいことを言えと言いたい」「もうと本を読め、恋をしろと言つてやりたい」「もっと青春を謳歌(おうか)したかった」といった

学徒隊員の答えが返ってきた時には、双方が感極まつて涙を流し合っていたそうです。

体験者が一方的に話しても距離は縮まらない。本音で語り合うことが大事だと気付いた

かつたが、授業を聞いてとても意識するようになつた。僕が生まれる前に戦争が起ころ、たくさんの人たちが命を落としていたのを知り、命

のありがたさを実感した」

ここに一例を挙げたよう

に、戦争体験のない生徒が戦争を身近なものとして認識

し、平和に対する感謝の気持ちや、命を粗末にしてはいけないことを学んだ、といった

感想を書いてくれています。

私自身、平和学習を進める

際に、一度金光教沖縄遺骨収集奉仕活動に参加し、実際に遺骨が出てくる場面に立ち合

つた経験を生徒たちに話しま

す。祈りを込めながら土を掘

つたこと、遺骨と出合つた

こと、遺骨と出合つた

ことがあります。

かつたが、授業を聞いてとても意識するようになつた。僕が生まれる前に戦争が起ころ、たくさんの人たちが命を落としていたのを知り、命のありがたさを実感した

ここに一例を挙げたよう

に、戦争体験のない生徒が戦

争を身近なものとして認識

し、平和に対する感謝の気持ちや、命を粗末にしてはいけないことを学んだ、といった

感想を書いてくれています。

私が生まれる前に戦争が起

ること、命を落としていたの

を知り、命のありがたさを

実感した

ことがあります。

かつたが、授業を聞いてと

ても意識するようになつた。僕

が生まれる前に戦争が起

ること、命を落としていたの

を知り、命のありがたさを